

LA NUEVA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VIII

SAN JOSE, COSTA RICA. Viernes, 8 de Marzo de 1929.

NUMERO 2176

Cómo reconquistaron ayer las tropas federales tras ruda lucha la plaza de Veracruz

EL CORONEL STEWART FUE DERROTADO POR ROCKEFELLER

Witting, Indiana, 8.—Durante la reunión del Comité Directivo de la Empresa petrolera Standard de Indiana, los intereses Rockefeller, derrotaron al actual Presidente del mismo Comité, Stewart, quien trataba de reelegirse.

VASCONCELOS ESTA DOCTRINANDO POR LA ADHESION A PORTES GIL. HACE UN LLAMAMIENTO A LA COR-DURA

México, 8.—Vasconcelos, desde Acamba, declara: "Ayer hice declaraciones en Uruapan condenando la rebelión de Veracruz. Al llegar hoy aquí, me entero que la situación es más grave de lo que parecía al principio y en esta virtud, no sólo ratifico las declaraciones anteriores, sino que las hago más terminantes, expresando que no merece ninguna simpatía, ni ofrece, a mi juicio, ninguna esperanza un movimiento meramente militar cuya mira, es destruir un Poder creado por los mismos que hoy lo combaten. Ante la amenaza de ver aparecer en nuestro país Dictadores Militares o Caudillajes sombríos, debemos acallar los rumores para atender al presente y resolvernos a apoyar al gobierno civil que preside el Lic. Portes Gil. En el pacto tácito que celebramos todos al iniciarse la campaña electoral, los candidatos nos comprometimos a acatar la autoridad del gobierno y éste a no estorbar nuestras actividades políticas. Y no hay, pues, hasta la hora, ninguna razón grave para que declaremos violado o concluido ese pacto. Al contrario, estamos viendo en la continuación del gobierno de Portes Gil, la mejor posibilidad de que se lleve adelante la campaña democrática que parece han querido interrumpir aquellos que no se sienten seguros de llegar a triunfar por el voto de las masas populares. Hasta donde las circunstancias lo vayan permitiendo, nuestro programa de acción civil electoral, seguirá siendo idéntico. Las comunicaciones que nos llegan de nuestros correligionarios, nos hacen saber que persiste en el ánimo de todos, el deseo de construir un gobierno que sea fruto de la voluntad popular y no del éxito de las batallas, ni mucho menos, de intrigas impositivas. Pasado mañana domingo, como se ha anunciado, llegaré a México, y sólo quiero recordar a todos los nuestros, que hoy más que nunca, deberemos dar a la nación un ejemplo de tolerancia y firmeza. Reiteramos también nuestra recomen-dación de que se mantengan denegados la Ley abstiniéndose de las actividades que tiendan a exaltarnos. Por el contrario, dedóse salvar los destinos amereorne a prevalecer la concordia de la familia mexicana, pues sólo dentro de un espíritu que ponga el amor a la sangre nuestra por encima de todas las banderías, logremos salvar los destinos amenazados de la Patria".

(Firmado) José Vasconcelos

Declaraciones suscritas por Vasconcelos

EL SABIO BENDANDI ANUNCIA UN GRAN TERREMOTO DE DOS HORAS

Roma, 8.—El Observatorio meteorológico que tiene el sabio Bendandi en Faenza, ha registrado un terremoto violentísimo de cerca de dos horas con carácter oscilatorio cuyo epicentro se encontraba a una distancia de siete mil millas hacia el Sur, posiblemente en la Zona Antártica.

A PESAR DE LA REVOLUCION LINDBERGH VA A INAUGURAR EL SERVICIO AEREO ENTRE BROWSVILLE Y MEXICO

Washington, 8.—La Oficina Central de Correos, ha anunciado hoy, que a pesar de la revolución en México, se espera poder inaugurar la nueva ruta aérea desde Brownsville hasta México, volando Lindbergh como piloto.

ES FALSO QUE HAYA HABIDO UNA BATALLA EN LA FRONTERA MEXICANA

El Paso, 8.—Carecen de fundamento los rumores que circularon insistentemente aquí informando que se había registrado una gran batalla entre las tropas federales mexicanas y los elementos rebeldes. Un corresponsal de la Agencia de la Prensa Unida voló sobre el lugar donde se aseguraba que estaba situado el campo de batalla sin encontrar nada. (A estas horas hasta se había informado que desde cierto lugar podía oírse el ruido de la batalla...)

LA REVOLUCION EN MEXICO. COMO FUE TOMADA LA CIUDAD DE VERACRUZ. BOLETIN PRESIDENCIAL DE ESTA MANANA

México, 8.—(Boletín Presidencial de la madrugada).—La campaña militar en Veracruz toca casi a su fin, sin registrarse encuentros importantes, no sólo debido a que varias Corporaciones que primitivamente parecían secundar la rebelión de Aguirre no lo han hecho, sino también a la eficaz prontitud de las fuerzas de caballería a las órdenes del General Acosta, quienes iniciaron un rápido avance sobre Veracruz, culminando con la toma del puerto ayer a las tres y cuarto de la tarde. El General Espiridión Rodríguez que había pernoctado en Córdoba, avanzó rápidamente sobre la ciudad de Veracruz, incorporándose el Teniente Coronel José W. Cervantes haciendo frente al puerto, combatiendo a los rebeldes quienes lo desalojaron tras reñidísima batalla, acreditándolo como uno de los más pundonorosos jefes aguerridos. La llegada del Gral Rodríguez, ha permitido confirmar muchas versiones acerca del combate en el puerto y que no habían sido incluidas en los boletines anteriores.

Los hechos se desarrollaron el miércoles en la madrugada, hora en que Cervantes a la cabeza del tercer batallón atacó el cuartel general de Aguirre, desalojándolo de la estación quien con fuerzas superiores, contaba a la sazón con

el 50o. batallón, un cuerpo de yaquis, y el 44o. regimiento, viéndose obligado Aguirre a evacuar la plaza, dejando en la acción, muerto al general Sierra y a un coronel no identificado. Tal hecho de armas, revistió más importancia si se toma en cuenta que Aguirre ig-

Hoover ganará \$75.000 por año

SOLO 75 MIL DOLARES ANUALES GANARA EL PRESIDENTE HERBERT HOOVER

Washington, 8.—Según un acuerdo tomado por el Congreso, el sueldo del Presidente Hoover estará limitado solamente a setecientos cincuenta mil dólares anuales. Se asegura que Mr. Hoover, generalmente, gana cuatro veces más que esa suma, como ingeniero de minas, reconocido por sus cualidades organizadoras. Además, se le conceden 25 mil dólares por año para gastos de viajes. Se recuerda en esta ocasión que el Presidente Washington, manifestó en cierta ocasión, que él no quería salario, pero que posteriormente reconsideró su decisión, otorgándosele 25 mil pesos por año que se aumentaron al doble, a partir de la administración del Presidente Grant.

noraba la proximidad de los leales al puerto, según se trasluce por el primer mensaje enviado por Cervantes vía la Embajada en Washington debdo a esta interrumpida la comunicación con esta capital, solicitando urgentemente refuerzos, temeroso de que Aguirre inten-

VA A IMPLANTARSE UN NUEVO IDIOMA UNIVERSAL QUE CONSTA SOLAMENTE DE QUINIENTAS PALABRAS

Londres, 8.—El Profesor C. K. Ogden, desea implantar un idioma universal que tendrá únicamente quinientas palabras, llamado "IDIOMA DE BABEL" y que acaba de publicar el magazine "Phiquis" con lista de una serie de palabras científicamente seleccionadas con las cuales se podrá formar un lenguaje internacional auxiliar para quienes no hablan inglés y que Mr. Ogden las llama "panópticas" porque pueden leerse sobre una hoja de papel formando diversos grupos, asegurándose que se han obtenido maravillosos resultados en los experimentos efectuados.

El Sr. Fonseca Zúñiga antes de ir a Panamá hará un viaje como Ministro Plenipotenciario ante los otros países de Centro América

Hoy, después del medio día, tuvimos la noticia de que el señor Fonseca Zúñiga, antes de partir en su representación diplomática para Panamá, hará un viaje por los otros países centroamericanos como Ministro Plenipotenciario de nuestro Gobierno ante los de ellos.

Acerca de esto interrogamos al mismo señor Fonseca Zúñiga, quien nos dijo:

—Se ha hablado de eso, efectivamente, pero aun no es cosa resuelta. Esta tarde conversaré sobre el particular con el señor Secretario de Relaciones Exteriores, y se adoptará una decisión.

Hasta allí el señor Fonseca Zúñiga.

Podemos decir que es probable que si haga el señor Fonseca Zúñiga el viaje diplomático a Centro América: Renunciado esa posición por el señor Castro Bécche, la que desde luego debe ser aceptada, niéncster era nombrar quien en su lugar desempeñara esa función de política centroamericana, pues sabemos desde cuando en esos países hermanos esperan la visita de nuestro representante para poder dar curso a otras actuaciones.

En Nicaragua, por ejemplo, no se ha hecho el nombramiento del Ministro en Costa Rica, en espera de que ésta envíe su representación.

Es probable que el Dr. Núñez se ausente en mayo de la Secretaría de Salubridad para asistir a una serie de conferencias de la Oficina Sanitaria Panamericana que tendrán verificativo en Washington

El señor Secretario de Salubridad Pública, Doctor don Solón Núñez, ha recibido un cable en el que se le invita a una serie de Conferencias de la Oficina Sanitaria Panamericana, de la que es Vocal el Doctor Núñez, que se iniciarán en Washington el 27 de mayo próximo.

Sobre ese particular, en breve conversación que tuvimos esta tarde con el Doctor Núñez, nos dijo que en el cable recibido anteayer, por el que se le invita, le dicen que espere una carta con detalles el

respecto. Si en esa carta se me hacen facilidades para el viaje, agregó el doctor, en mayo solicitaré el permiso del Ejecutivo para concurrir a esas Conferencias que serán sin duda de sumo interés.

Al despedirnos, agradecidos por su amabilidad, nos manifestó que en esas reuniones de mayo en Washington se trataría probablemente de los preparativos para la Novena Conferencia Sanitaria Panamericana que habrá de verificarse en Buenos Aires el próximo año.

tara nuevamente recapturar el puerto. Esta cosa no pudo ocurrir, porque pocas horas después fueron avistados las caballerías del general Rodríguez, quien en un sólo día, pudo cubrir la jornada desde Córdoba reparando las líneas telegráficas y telefónicas.

Como el infidente Aguirre se retiró en dirección al Istmo, se espera un segundo gran combate y que ha de terminar como la acción brillante realizada bajo la inteligente dirección del Teniente Coronel Cervantes. Y puede decirse que será el único combate, ya que en la acción sobre Veracruz predominó la inteligencia y no la fuerza. Se supone esto, porque las fuerzas que avanzaron sobre Veracruz al mando del Gral. Rodríguez, se dirigen ahora hacia el Istmo al mando del Gral Alejandro Manse, para cortarles la retirada.

Ramal Interoceánico.—El General Acosta, informa que en Jalapa no han ocurrido novedades de importancia, teniendo fuerzas destacadas lo cual para Aguirre sería una valla infranqueable, pues para impedirle el paso, ha hecho reforzar una gran tropa en las inmediaciones del Puente del Ramal. El Comodoro del Anahuac, desde bordo, ha dirigido un mensaje diciendo que toda la flotilla, está a punto de llegar hoy a Tampico, después de haber tomado provisiones en aguas del Golfo, para impedir la retirada de Aguirre, quien se encuentra en una situación comprometidísima, de la cual difícilmente saldrá con vida, por su empresa de traición a sus deberes.

Por las noticias anteriores, se puede comprender fácilmente que la campaña en Veracruz está terminando. El Gobierno ha ordenado la concentración de las tropas de Acosta quienes han de marchar sobre el Estado de Sonora, con el fin de combatir a las tropas rebeldes que están encabezadas por Manzo, Cruz y Topete.

Acerca de la incorporación de la flotilla del golfo, el General Amarillas ha comunicado telegráficamente al Presidente de la República, lo siguiente: "Hónrome en comunicar a Ud. que hoy arribó a este puerto la Flotilla del Golfo, mandada por el Jefe del Departamento de Marina, compuesta del "Anahuac" con su Comandante Rafael Izaguirre, 16 oficiales y 140 elementos de tropa; el "Brabo" con su Comandante Adán Cuellar, oficiales y tropas el "Luis Espero" y oficiales de tropa; el mercante "os Equis" agregado a la flotilla, viniendo a las órdenes directas del Comodoro Arturo Lapham, faltando por incorporarse el "Agua Fria" y el "Tampico" que deben llegar a Tampico lo más tarde hoy.

Ayer quedó hecho el total de las tropas que desconocieron al gobierno faltando a sus deberes, incluyendo en esta lista de traidores al divisionario Marcelo Caraveo, quien en su carácter de Gobernador de Chihuahua, logró defecionar dos Corporaciones dependientes de la Jefatura de Operaciones y el Divisionario Francisco Urbalejo, Jefe de Operaciones de

Durango, quien a semejanza de Escobar, aparentó obedecer ordenes del Gobierno, marchando de Durango para Torreón a ocupar la plaza y continuar en persecución de Escobar. La plaza, efectivamente sigue bajo su control y sólo se espera la llegada de las fuerzas de Almanza quien ya repara la vía de Monterrey a Torreón. Otra columna militar avanza para iniciar la ofensiva desde Zacatecas donde la digna actitud del General Anacleto López, pudo lograr contener el avance de la infidencia.

Por otra parte, el Gral. Escobar abandonó ya Saltillo para unirse con Urbalejo, constituyendo un núcleo de dos mil hombres, que justamente se considera una fuerza insignificante para poder resistir a las fuerzas federales o cualesquiera de las columnas destacadas, aunque se sabe que ellas en el desempeño de arrastrar adeptos muestran como importantes sus columnas. Siendo todas las tropas del gobierno no muy superiores, este tiene la certeza de que en una lucha decisiva como la de Veracruz, las columnas rebeldes de Chihuahua, no representarán un problema militar.

Parece ahora que el objeto de los rebeldes, es la ciudad de Juárez, defendida por los leales pertenecientes a las Jefaturas de Operaciones. Pero allí nadie quiere responder al llamamiento de la rebelión aunque se encuentran aislados. El General Matías Ramos sabió de esta en avión para organizar la defensa de la plaza fronteriza. El Gobierno está autorizado para asegurar que por lo menos dos corporaciones han abandonado las filas de la infidencia y que en cuanto las fuerzas leales se aproximan a Sonora, el triunfo será parecido al de Veracruz, sin hacer tal vez uso de las armas o por lo menos sin ocurrir importantes encuentros militares.

LOS ZANCUDOS PUEDEN CURAR LA PARALISIS

Portsmouth, Inglaterra, 8.—El sabio Director del Instituto Central de Control y Reproducción de Mosquitos, ha anunciado hoy que la picadura de esos insectos, puede curar perfectamente la "parálisis", habiéndose logrado curar numerosas personas en los experimentos hasta ahora llevados a cabo.

MEXICO PIDE A EE. UU. LICENCIA PARA QUE LE SEAN ENVIADOS PERTRECHOS DE GUERRA

Washington, 8.—El Departamento de Estado ha recibido una solicitud del gobierno de México con el fin de que se le conceda licencia para que le sean enviados pertrechos de guerra y se tiene entendido, que antes que termine esta semana se ha de extender dicho permiso.

SE HA PUBLICADO EL PRIMER ESTATUTO AEREO EN LONDRES

París, 8.—En la Ciudad de Londres acaban de publicarse los primeros estatutos que reglamentan los trasportes aéreos y que por su constitución prometen ser adoptados universalmente. La Compañía Imperial de Vías aéreas los ha aprobado y contienen cláusulas importantes y otras semejantes a las insertas en los estatutos en vigor.

LOS VECINOS DE LA CRUZ SOLICITAN SE INSTALE UN POZO ARTESIANO EN AQUEL LUGAR

Los vecinos de La Cruz se han dirigido a la Secretaría de Salubridad Pública solicitando se les instale a la mayor brevedad posible un pozo artesiano de los que el Gobierno piensa adoptar en Guanacaste. Según parece este vecindario carece casi por completo de agua potable y la pocas vertientes que existen son explotadas por sus dueños vendiendo el agua a los vecinos. Es muy posible que la Secretaría acceda a esta solicitud y se despache inmediatamente un equipo para aquel lugar.

tamente un equipo para aquel lugar.

NARANJADAS, ORANGES, Y REFRESCOS CON NOMBRES PARECIDOS hay muchos, pero Orange-CRUSH solo hay uno; el único refresco gaseoso hecho de puro jugo de naranja. Desconfíe de imitaciones. Exija su tapita; reuniéndolas tendrá derecho a nuestros **PREMIOS MENSUALES EN EFECTIVO Y GRANDES PREMIOS DE FIN DE AÑO.**

550 varas al Sur del Teatro América se encuentra el despacho de la jardinería

LA CAMELIA

donde atiende a su numerosa clientela y al público en general Cuenta con gran existencia de flores de su finca de Pa-o Ancho de San Sebastián y empleados competentes que le permiten atender al público con verdadera satisfacción.

NO OLVIDE HACER SUS ENCOMENDAS A ESTA JARDINERIA
Teléfono 272 FRANCISCO AVILA

SIGUE ACTIVANDOSE LA VACUNACION ANTIVARIOLICA

Los Delegados que la Secretaría de Salubridad envió a Guanacaste con el fin de vacunar a todos los vecinos próximos a la frontera con Nicaragua, se encuentran ya en posesión de sus cargos y han iniciado eficientemente sus labores. En Liberia la vacunación está a cargo del Doctor Salazar Baldivieso; en Filadelfia a cargo del empleado del Departamento de Anquilostomiasis, don Carlos Sibaja y en La Cruz a cargo de los empleados del Departamento de Ingeniería Sanitaria don Hernán Mora y don Francisco Gutiérrez.

dos competentes a estos servicios, porque así ahorra dinero, al Estado. Si se enviaran médicos especiales de seguro que la campaña alcanzaría a gastos demasiado extraordinarios.

Siempre que necesite **MEDIAS** COMPRELAS **DURHAM PENELOPE** La única Durable Garantizada Finisimas y de Bajo Precio La vende exclusivamente **LA GRAN SEÑORA** JOSE SARKIS F. Distribuidor General por Mor y Menudeo

Es digna de aplauso la idea del señor Secretario de enviar emplea

CIERTAMENTE..... PERO

lo que dará a su morada el tibio ambiente del hogar son los

MUEBLES

— obténgalos —

ELEGANTES RESISTENTES ECONOMICOS

— en la —

EBANISTERIA GUILA

PIE DE CUESTA DE MORAS (antiguo taller de Campos Hnos.)

Garantizamos su Satisfacción

LOS BAILES EN EL NACIONAL ORGANIZADOS POR EL CLUB ROTARIO

Los señores rotarios don Julio Díaz Granados y don Alfredo Sasso han dirigido una carta al Club Rotario insinuando la idea de que sea esta institución la que en adelante siga organizando los bailes en el Teatro Nacional.

entre dos instituciones de beneficencia.

En la sesión de hoy el Rotario probablemente conozca de esta moción.

Proponen que se celebren dos bailes sociales anualmente, el 15 de Setiembre y el 31 de Diciembre, y que los fondos sobrantes sean repartidos

TRAUBE

La cerveza deliciosa

TRATADO DE CARRETERAS

LA UNICA FORMA DE CONSERVAR LAS CARRETERAS EN ESPAÑA PEONÉS CAMINEROS — REGLAMENTO — INGRESO Y DISTRIBUCION DE LOS PEONÉS CAMINEROS Y CAPATACES

El peón capataz es jefe inmediato de los peones camineros y auxiliares de su sección.

mediato o la exijan circunstancias extraordinarias del servicio.

Las obligaciones del Peón Capataz son:

Dar parte a su Jefe superior de las faltas que cometan los peones y de todo cuanto ocurra en la sección de que se halle encargado.

Recibir las órdenes para los peones camineros de su sección y cuidar de que se cumplan.

Formar las listas de haberes de los peones camineros y de los jornales que devengan los auxiliares.

Dirigir los trabajos de las cuadrillas, y trabajar alternativamente en una u otra, para enseñar a los peones el modo de hacer todas las operaciones de que se hallen encargados y estimularlos al cumplimiento de su deber.

Cuidar de las herramientas, materiales, útiles, prendas de vestuario y demás efectos de servicio que existan en poder de los peones de su sección, procurando el buen uso y conservación de los mismos. El Peón Capataz, reunirá sus cuadrillas y marchará con ellas al punto que se le designe, dentro o fuera de su sección, en el momento que reciba para ello orden escrita de su Jefe inmediato.

Recorrer la sección a su cargo semanalmente y todas las demás veces que se lo ordene su Jefe in-

mediato, cuando quede interceptado el camino o hayan ocurrido en él daños de mucha consideración, reunirá el Peón Capataz sus cuadrillas sin dilación alguna, dando parte a su Jefe inmediato, y dispondrá lo que crea más conveniente para reparar los daños hasta que reciba instrucciones.

Cuando el Peón Capataz se instale por primera vez en su sección la recorrerá con su inmediato Jefe para que éste de a conocer a los peones camineros de la misma sección.

GARBANZOS

De Primera Calidad

ALMACEN DE GRANO

TOMAS FERNANDEZ F.

Teléfono 2198

DE SANTA BARBARA DE HEREDIA

La Inspección General de Hacienda Municipal ha puesto el Conforme legal a un presupuesto extraordinario de la Municipalidad de Santa Bárbara de Heredia.

Es ese presupuesto asciende a la suma de ₡ 6.657,58, dinero que se destinará a la reparación de caminos y a arreglos en la cañería.

TRAUBE

Refresca y Alimenta

La OVOMALTINA

es el dispensador de energía y el complemento indispensable de la alimentación en los trópicos.

La Ovomaltina se vende en latas de 250 y 500 gramos, en las farmacias y buenas casas de artículos alimenticios.

Únicos concesionarios: THE COSTA RICA MERCANTILE Co. Apartado 19 SAN JOSE

Al Pasar los Días

Por Eduardo CAVALCANTI

Inofensiva Frivolidad Femenina

Un caballero padre de familia, solicitando silencio para su nombre, porque discretamente no quiere exponerse a comentarios maliciosos, nos escribe protestando del corazón que las mujeres se pintan en la boca. Dice que es una de las frivolidades femeninas q' más le desagradan, porque pone de manifiesto la falta de alma de la mujer; y que ya que ni de sus hijas logró hacerse oír, pretende expresar su pensamiento por si hay alguna dama que advierta su error y rectifique, saturada de noble inspiración moral.

de cosas hondas aunque de los labios no se pase, aun deberíamos agradecer su solicitud por amabilizarnos la vida.

Su propósito es incendiar la ilusión, y toda ilusión merece gratitud hacia (quie nladestrMHMM tud hacia quien la determina.

No importa si no es más q' quimera, que no hay verdad tan sabrosa como una dulce mentira.

Recojo la queja del caballero padre de familia, pero no me sumo a su pesar. Yo no soy voto en la materia. A mí me parece bien todo lo que hacen las mujeres, y que se pinten un corazón en los labios es algo encantador. Con ello no causan perjuicio a alguien y dan la sensación de gracia, de frivolidad que condena mi anónimo amigo, y que es tan agradable. ¡Pobrecitos los hombres el día que las mujeres dejaran de ser frívolas!

Prefiramos que se pinten en la boca el corazón y nos permitan borrarlo con nuestras bocas. No seamos trágicos. No soñemos anular más corazón que ese corazón de "rouge", un corazón renovable, que cada vez surge triunfante bajo la punta del crayón color de sangre y que de sangre no tiene más que el color. ¡Y hay hasta quienes se sienten desgraciados porque una mujer jamás los engañó más que con el dibujo picareco e ingenuo a la vez, sobre los labios risueños!

Ellas se ponen el corazón en la boca porque es moda, pero si lo hicieran meditando que basta hablar

Dejemos que las mujeres diseñen sus corazones en la boca burlesca y mentirosa, y ojalá que en la vida todos pudiéramos ostentar, como único corazón, un pequeño e inmortal corazón de fantasía...

GARAGE VIVES 3022

DE LOS LECTORES

DOS CONFERENCIAS

En los días miércoles 20 y viernes 22 de febrero próximo pasado, han habido en el Instituto Bíblico anexo, dos instructivas conferencias bíblicas, la primera fue dada por el ilustre español don Manuel Palomeque y la segunda por el sapientísimo Rdo. canadiense don Enrique Strachan, los dos honorables evangelistas nada dejaron que desear, las dos disertaciones bíblicas fueron del agrado de la gran concurrencia que asistió a escucharlos. El tema de la primera fue DIOS ES AMOR, sobre esta grandiosa frase, (que bien podría decirse, que es por excelencia el alma misma del Ser Supremo en todo lo creado, cuya alma omnisciente, es el evangelio de Jesucristo que vivifica en el corazón del hombre los sentimientos de la virtud cristiana. DIOS ES AMOR, dice San Juan, "el que vive en amor, vive en DIOS y DIOS en él. Si alguno dice, yo amo a Dios y aborrece a su hermano, el tal es mentiroso, porque el que no ama a su hermano el cual ha visto, como puede amar a DIOS que no ha visto?"

descendido ocasionando grandes daños. Antes de Cristo, a imitación de Judas asomó otro allá por el año de 886, llamado Hazael, este hombre de baja ambición era oficial de Ben-adad, rey de Siria. Hazael, conociéndose en sí mismo que carecía de los méritos indispensables para ascender al trono que ambicionaba, piensa en traicionar a su jefe, a su protector Ben-adad; pero en este caso, es preciso advertir, que Hazael no era más que un instrumento, es decir, un actor en el drama que Dios estableció en Israel para castigar su idolatría.

Fernando C. García.

San José, Costa Rica, marzo de 1929.

CANOSSA HNOS.

Tel. 132

Acaban de recibir: Fideos Napolitanos Queso Parmesano Jamones Salchichones

Mantequilla de California en paquetes de una libra

Todo completamente fresco. Salchichón del país ₡ 1.55 la piña Mortadela a ₡ 0.90 libra

Se atienden órdenes a domicilio.

PAPEL PERIODICO, tamaño 28" x 42" en resmas planas, ofrecen BORRASE HNOS.

(Continuará)

SOCIALES Y PERSONALES

A CARGO DE GUILLERMO TRISTAN

NATALICIOS

Lo celebran mañana don Arturo Volio Guardia, don Juan F. Stahl, niños Antonio Herrero García, Da goberto Rojas Cordero, y Presbítero don Ricardo Zúñiga.

FECHA MATRIMONIAL

La celebran mañana don Antonio M. Rodríguez y doña Emma Mora, 1913; Lic. don José María Vargas P., y doña María Echeverría, 1907; don Juan Luis Campos y doña Juana Villalobos, 1912.

RECORDATORIOS

Cumplen años mañana de haber fallecido, doña Victoria Quirós Marín v. de Guzman, 1901; señorita Lola Flores Zavaleta, 1923; don Juan Ruiz Rivera, 1928; don José María Porras Borbón, 1927; Lic. don Manuel Arguello Mora, 1902; don Pedro Segundo Arias Quirós, 1910; don Eduardo Salazar Zúñiga, 1896; don Eloy Gotay Herrera 1902; don Bernardo Augusto Velázquez Ferrández, 1924; don Froilán-Quesada Oviedo, 1916, y don Alejandro Jiménez Castro, 1884.

LA BODA VOLIO-LOPEZ

CALLEJA

En fina y amable esquila don Aurelio López Calleja y su señora es posa doña Lucía de López Calleja, se sirven participarnos el próximo matrimonio de su hija Trina, con el señor don Gonzalo Volio. En la misma esquila el Lic. don Arturo Volio y su señora esposa Lupita Guardia, tios del novio, nos hacen la misma participación. La ceremonia para la cual se nos invita tendrá lugar a las 2 p. m. del 16 de los corrientes, en la Iglesia de San Nicolás y el brindis de salutación en los salones del Club Social. Damos gracias por la atención que se nos ha dispensado y al saludar a los estimables jóvenes prometidos deseamos para el hogar que han de fundar todo género de venturas.

DE PUNTARENAS

Después de haber pasado varias semanas de temporada en la ciudad de Puntarenas, han ingresado a esta capital, doña Paulina de Bresciani y sus hijas las señoritas Luisita, Marta y Hortensia, a quienes nos es muy grato saludar.

REGRESO

Después de haber pasado la temporada veraniega en la ciudad de Alajuela, la cual les fué muy grata, han regresado a esta capital doña Manuelita Valverde de García y su familia, a quienes presentamos nuestro atento saludo.

PARA CHILE

Por las vías del Pacífico, en el ordinario de mañana, después de haber permanecido en esta capital al lado de sus familiares durante algunas semanas saldrá para Chile, la estimable dama doña Clemencia Montealegre de Cohn a quien deseamos una feliz travesía al despedirle muy cariñosamente.

GRAN BAILE EN EL GOLF

El Comité de entretenciones del San José Golf Club, hace los preparativos para llevar a cabo en la noche del sábado 13 de Abril próximo un suntuoso baile de etiqueta como todos los que se efectúan en este centro social resultara concurrido por los más altos elementos de nuestra sociedad. Con el fin de agregar al directorio de este centro los nombres de los nuevos elementos jóvenes de esta capital, se ha encomendado este trabajo a nuestro Cronista Social a quien se pueden dirigir los que deseen recibir la correspondiente invitación para las fiestas que han de darse durante el año en curso en los salones del Golf Club.

LOS TES DANZANTES DEL

CLUB UNION

Habiendo regresado ya la mayoría de las familias que hacían temporada veraniega fuera de San José, en el mes próximo se inaugurarán los tres danzantes dominicales en los salones del Club Unión, los cuales serán sin duda alguna el lugar de reunión del mundo elegante josefino.

COMIDA DE AMIGOS

En el Hotel Plaza, anoche don duardo Hutt, obsequió con suculento menú a un grupo de amigos, ocupando lugar a la mesa entre otros el Lic. don Ricardo Fournier, don Mateo Fournier, Dr. don Ricardo Moreno Cañas, don Victor. Quesada, don Alberto Brenes Mora, don Virgilio Calvo, don Alberto T. Brenes, don Juan Rafael Bonilla, y don Miguel Angel Castro Gamboa.

DISTINGUIDAS VIAJERAS

Por la vía aérea han ingresado a esta capital procedentes de Los Angeles, California las señoritas Ruth y Alice Kresfil, a quienes nos es grato presentar nuestro saludo deseándoles que su permanencia en esta capital será de varios días les sea muy grata.

EN MEJORIA

Después de haber guardado cama durante varios días ha entrado en un periodo de convalecencia la señorita Carmen Arroyo, de lo cual nos alegramos.



Pianos Automáticos
Armstrong

Calidad insuperable
Precios módicos
Condiciones de venta favorables
Agente para Costa Rica,
Vicente Lines C.
Tel. 1027 - San José - Apt. 26

Solicitud Enviamos GRATIS El Catálogo Ilustrado

1 Santuario de Sta. Teresita

Hablamos en la mañana de ayer con el M. I. Sr. Canónigo don Ricardo Zúñiga, quien nos manifestó que se encontraban depositados en la Curia Metropolitana, los planos del Santuario de Santa Teresita, que se ha de edificar en el terreno del lado norte de la Aduana, cuya aprobación está por resolverse dentro de pocos días.

La obra costará al rededor de doscientos mil colones, y será pedida en su parte de hierro a una importante casa Alemana.

Para el primer domingo del mes de Abril, los vecinos de Aranjuez hacen preparativos con el fin de celebrar un turno para la recaudación de fondos para esta obra.

AGUA MINERAL
"LA MEJOR"

La preferida de las aguas de mesa

Importada de las famosas fuentes de Durrheim, en la Selva Negra alemana, la más alta parte de Europa.

Reune todas las necesarias cualidades para hacerla exquisita

Admite comparación y aun supera las cualidades de cualquier buena marca conocida.

Unico distribuidor, **JUAN LUIS CAMPOS**
Teléfono 190

Va estableciéndose el tráfico con el Atlántico

La línea Holandesa, que había suspendido el servicio de sus vapores a Puerto Limón, debido a la interrupción en el ferrocarril de ese puerto, nos avisa que ya han resuelto principiar de nuevo con traer el vapor "Simón Bolívar" que saldrá de Limón el día 14 de Marzo en curso. Ponemos esta grata nueva en conocimiento del público viajante no solamente para el bien de los que prefieren embarcar en Limón en vez de dar la vuelta por Puntarenas, con trasbordo en Cristóbal, sino también como una in-

dicación de que hay la esperanza de que el Ferrocarril al Norte estará expedito en una fecha no muy lejana y de todos modos, bastante antes de lo que se había pensado.

POR CADA 10 TAPITAS de los distintos Refrescos Orange-CRUSH tiene Ud. derecho a un Cupon Obsequio con opción a nuestros PREMIOS MENSUALES EN EFECTIVO Y GRANDES PREMIOS DE FIN DE AÑO.



CRISCO
For Frying For Shortenings For Cake Making

La Manteca vegetal ideal para cocinar

Sin olor, sin sabor y muy digerible

CRISCO es sencillamente la crema rica en sustancia del aceite, sujeto el procedimiento científico inventado por los químicos de la Casa PROCTER & GAMBLE, fabricantes del JABON IVORY, cuya pureza es universalmente reconocida.

Los alimentos listos con CRISCO son mucho más fáciles de digerir que los empuñados en grasa animal. ¡NO ACEPTACIONES!

De venta por libras en las mejores pulperías.

EFEMERIDES

MARZO 9

1833. — El Benemérito don Juan Mora Fernández, entrega el mando supremo del Estado Libre de Costa Rica, a don José Rafael Gallegos, después de haber gobernado por dos periodos consecutivos.

1856. — En la plaza del Hospital, (donde hoy se levanta el templo de la Merced) se forma el campamento para las tropas que se encuentran en San José, Beganas de Cartago, Heredia y Alajuela. Para este fin se construyen enramadas a su alrededor.

Sale de la ciudad de San José, acompañado de su Estado Mayor, el Sub-Secretario de Guerra don Rafael G. Escalante y de numeroso séquito de personas el señor Comandante en Jefe del Ejército Expedicionario don Juan Rafael Mora.

1865. — Se manda levantar un empréstito municipal entre los vecinos hasta por 20,000 pesos por acciones de 100 pesos, pagaderos por mensualidades de 5 pesos, al interés de uno por ciento mensual, para la construcción de la cañería y se comisiona a los Regidores Estreber y Borbón, para que formulen un contrato ad referendum con el señor Velázquez para la construcción de la cañería.

1885. — Se recibe noticia oficial de que la República de El Salvador se aliaba a Costa Rica y Nicaragua, contra Guatemala y su aliada Honduras, quedando definida que la lucha sería entre El Salvador, Nicaragua y Costa Rica, contra Guatemala y Honduras.

—Se nombra para Comandante de la frontera al General don Victor Guardia y de Puntarenas al General don Federico Fernández con el fin de que formulen el plan de defensa de estos lugares.

—El General Presidente de la República, don Próspero Fernández, que se encontraba en Puntarenas delicado de salud, en vista de los graves acontecimientos que se habían recibido de las pretensiones de Barrios al asumir el mando militar de Centro América, emprende su regreso a San José, llegando el mismo día a la ciudad de

Esparita, de donde continuó en coche para San Mateo.

(Véanse las efemerides publicadas el año pasado relacionadas con estos acontecimientos).

1906. — De orden superior se detienen en las oficinas telegráficas y cablegráficas las noticias que se traen al interior y exterior de los acontecimientos desarrollados desde la tarde del día 7 con la suspensión de las garantías individuales y la prisión del Candidato de la Unión Republicana y sus aliados señores Soto y Fernández.

—Son cerrados los talleres tipográficos donde se editaba "La República".

1914. — Se lleva a conocimiento del señor Presidente de la República, el fundamento legal, que tendría la solución del problema político, con la alianza de las diputaciones Civilista y la fracción llamada disidente del Partido Republicano, motivando la renuncia del Lic. don Máximo Fernández, para que la discusión de candidatos se efectuara entre el Doctor don Carlos Durán y don Rafael Yglesias, comprometiéndose los llamados republicanos disidentes a votar por el señor Yglesias para ejercer la Presidencia de la República en el cuatrienio de 1914 a 1918.

La contestación del señor Jiménez, fué parca, manifestando que entregaría el Poder a quien el Congreso eligiera en sus sesiones ordinarias de Mayo próximo, sin hacer observación alguna a si el señor Yglesias tenía derecho o no a discutirse en contra del Doctor Durán.

1915. — El Congreso Constitucional, convocado por el Poder Ejecutivo, se reúne extraordinariamente, para conocer las Leyes emitidas por el Presidente González Flores, en virtud del Decreto del 8 de Agosto de 1914, que dió onimodas al mencionado Presidente.

1918. — La falta de moneda circulante (plata) hace que el comercio emita cupones o bonos al portador, sin ningún respaldo y únicamente para solventar la situación de falta de moneda.

ALIVIO INMEDIATO
Y CURACION RADICAL EN POCOS DIAS

de cualquier caso de gonorrea, ya sea en estado crónico o agudo, se obtienen INFALIBLEMENTE con el HEIDISAN

Se garantiza la curación

De venta en las principales Boticas

DUELOS RECIENTES

Tres defunciones de niños y cuatro de adultos

Ligia del Carmen Hernández, de 7 meses 9 días, vecina de la Merced, hija de Carlos Hernández Reyes y Dora Rodríguez Morales.

—Eliseo Monge, de 51 años, vecino de San Ignacio, casado con Manuela Arias, hijo de José Monge Guerrero y Calixta Madrigal.

—Lucía Ramona Alvarado, de 4 meses 7 días, vecino de la Merced, hijo de Alfredo Alvarado Calderón y Mary Schroder F.

—Federico Niño, de 50 años, vecino de Puntarenas, casado con Ana María Moreno, colombiano, hijo de José Niño y Trinidad Castro, nativo de Cudimarca, Colombia.

—María Navarro, de un mes 17 días, vecino del Hospital, hijo de Arturo Navarro Madriz y Josefa Reyes.

—Pedro Delgado Salas, de 88 años, vecino de la Merced, viudo de Josefa Vega, hijo de José Francisco Delgado y Mercedes Salas, nativo de Heredia.

SALUD, PUREZA, DELEITE Y SATISFACCION, todo ello se encuentra en una botella de Orange-CRUSH. Guarde sus tapitas y tendrá derecho a nuestros PREMIOS MENSUALES EN EFECTIVO Y GRANDES PREMIOS DE FIN DE AÑO.

HA VISTO USTED?

Alguna vez a un ser querido en la pantalla? Ha sentido esa intensa emoción que produce ver cerca una persona que sabemos está lejos? Se da cuenta del valor que tiene para usted una fotografía animada de sus familiares más amados? Sabe usted el valor que adquiere a través del tiempo una de esas películas verse usted mismo cuando aprendía los primeros juegos verse siempre cuando está ya viejo, ver siempre que quiera a quien quiera comprende lo que esto significa?

Con una motocámara "Pathé" sin especiales conocimientos de fotografía y por una suma que a usted le asombrará por lo baja puede disfrutar de estas dulces emociones. Damos muchas facilidades para adquirir las, hasta por ₡ 5.00 puede conseguir una.

San José, LA MODA DE PARIS. 75 varas al Sur de la Catedral Agencia Exclusiva
Cartago: Sebastián Naranjo.
Puntarenas: César Güell
P. Limón: Victor M. Salazar

AYER FUE UN DIA DE GRAN AGITACION CON MOTIVO DEL RETIRO DEL SEÑOR FONSECA ZUÑIGA DE LA SECRETARIA DE FOMENTO

LOS REFORMISTAS CREEN VER UN JUEGO CONTRA SUS INTERESES POLITICOS

Tan pronto como se confirmó ayer que el señor Secretario de Fomento, don Enrique Fonseca Zuñiga, dejaría esa posición para ser enviado como Ministro Plenipotenciario a Panamá, se notó en la ciudad cierta agitación en determinados círculos.

Así en los corrillos de gente de mayor información como en los populares se oía decir que el retiro del Sr. Fonseca Zuñiga constituía un golpe para el Partido Reformista, pues es bien sabido que esa Cartera ha esta-

do en sus manos en la Administración anterior y en lo que llevamos de ésta.

Se habla de la existencia de un núcleo de muy distinguidos ciudadanos que con tendencias ebandistas, o de otra índole, pero ya con carácter político presidencial, trata de controlar la situación gubernativa y provoca hábilmente estas escisiones.

Nada afirmamos al respecto, es más, creemos sinceramente que ni el señor Presidente González Víquez ni el señor Fonseca Zuñiga han contemplado ni en lo más mínimo el aspecto político que se da a este asunto.

Sólo informamos: el Presidente del Congreso, Lic. Volio, hizo ayer por la tarde un viaje rápido a Santa

Ana a conversar con su hermano el General don Jorge Volio, y de tal conferencia resultaron los dos reportajes, uno de cada uno, en que tratan de conjurar el golpe que se cree dirigido al Partido Reformista.

El jefe de éste, Gral. Volio, declara que tiene fe en que el señor Presidente González Víquez no nombrará para el desempeño de la mencionada posición a ninguno que no sea del Partido Reformista, y el Lic. Volio manifiesta que él no aceptaría, por no ser reformista, esa posición.

Así las cosas, que no pueden ser más claras, el señor Presidente González Víquez, con su acostumbrada serenidad expone que no hay por qué interesarse con tanta anticipación sobre quien será el sustituto.

Un soldado se arroja de un camión en marcha y se go'pea

El soldado Isidro Morales se arrojó esta mañana del camión No. 39 manejado por el chofer señor Flavio Villalta. El soldado se golpeó al caer muy seriamente. El mismo declara que el accidente se debió a que él se

arrojó para coger su sombrero suspendido por el viento, lo que hizo sin avisar al chofer y agrega que el camión iba a regular velocidad. De esto hay testigos entre ellos el señor Alejandro Naranjo.

El señor Ministro de Gobernación regresó de Puntarenas No se ha solucionado el conflicto

Cerca de las tres de la tarde de hoy, regresó de Puntarenas el señor don Luis Castro Ureña, Ministro de Gobernación, quien fuera a aquel puerto para tratar de solucionar las dificultades pendientes en la Municipalidad de aquel lu-

gar. Brevemente conversamos con él y nos informó que no se había logrado llegar a un acuerdo definitivo. Que estaba sí el asunto en vías de feliz solución y que confiaba poder anunciarnos el buen suceso en fecha próxima. Le saludamos.

S. S. el Encargado de Negocios de Chile y la Sra. de Irrarrazabal

DESPIDEN AL EXEMO SR MINISTRO DE PANAMA Y LA SEÑORA DE ARIAS CON UN TE EN LA SEDE DE LA LEGACION CHILENA



Su Señoría D. Leonidas Irrarrazabal. Encargado de Negocios de Chile



Doña Teresa de Irrarrazabal, Joven y bella esposa de Su Señoría el Sr. Encargado de Negocios

Fue a la Legación de Chile, acreditada en Costa Rica el año pasado, a la que correspondió llevar a feliz término las gestiones diplomáticas encabezadas por el Excelentísimo Sr. Bermúdez, para el restablecimiento de las relaciones entre Costa Rica y Panamá, quebrantadas por los acontecimientos de 1921, y que mantuvieron el aislamiento de ambos gobiernos hasta la inauguración de la presente administración en la vecina del Sur. Las gestiones que el año pasado realizó la Legación de Chile ante las Secretarías de Estado de Costa Rica y Panamá, son de alto mérito histórico y ellas acreditarán una nueva base de cariño entre los pueblos Chileno, Costarricense y Panameño que se pone de manifiesto en todas las oportunidades.

Próximo a partir de Costa Rica el Excmo. Sr. Ministro de Panamá y la señora de Arias, primero de los Ministros acreditados ante nuestro Gobierno después del restablecimiento de relaciones, quiso Su Señoría el Sr. Encargado de Negocios de Chile y la señora de Irrarrazabal dar a los distinguidos colegas una muestra de simpatía y cariño, ofreciéndoles un te danzante de despedida que fue la nota social más sabiente de nuestra vida social diplomática.

La mansión que en lo alto de la ciudad ocupa la Legación de Chile, presentaba animación de fiesta, en sus dependencias de la planta baja el perfume suave de gran número de flores, embriagaba el ambiente, siendo anotadas las siguientes cartulinas: El Ministro de Relaciones Exteriores y la señora de Castro Quesada; El Ministro de Seguridad Pública y la señora de Quirós Carranza; El Mi-

nistro de Educación Pública y la señora de Dobles Segredá; el Secretario de la Presidencia de la República y la señora de Castro Beeche; el Sub Secretario de Hacienda y Comercio y la señora de Fernández Montúfar; el Ministro de Panamá y la señora de Arias; el Ministro de México y la señora de Médez Bolio; don Eduardo Beeche Sr. e hija; don Benjamín E. Piza; Lic. don Luis Anderson Sr. e hija; Lic. don Víctor Vargas Quesada y Sr.; Lic. don Alejandro Alvarado Quirós y Sr.; Dr. don Luciano Beeche y Sr.; señorita Eloisita Bonnell; doña María P. de Montealegre, señorita Enriqueta Beeche; doña Mercedes de Alvarez; don Gustavo R. Gallo; Lic. don Mariano A. Melgar, Sr. e hija, don Carlos Luis Odio y Sr.

Poco antes de las cuatro de la tarde, hora fijada en las invitaciones principiaron a llegar los concurrentes, siendo atendidos finalmente por el Sr. Encargado de Negocios de Chile y la señora de Irrarrazabal, el señor Cónsul de Chile don Eduardo Beeche y su hija la señorita Enriqueta Beeche, y los miembros de la colonia chilena señores don Miguel Moreira, don Gustavo Gallo, don Manuel Maturana, don Enrique Allende; don Jorge Peña Castro y don Augusto Ramírez.

LA RECEPCION

La orquesta del Maestro Beeche ejecutó un escogido y selecto programa musical entregándose los concurrentes a los placeres del baile en las salas dispuestas para el caso y se brindó por Costa Rica, Chile y Panamá y la ventura per-

sonal de sus Gobiernos.

En el salón comedor fue dispuesto el exquisito servicio de buffet en abundante variedad de repostería y confituras, haciéndose el servicio de te poco después de las cinco y media de la tarde, la distinguida dueña de casa amablemente atendía a sus huéspedes. El baile se prolongó hasta poco después de las siete de la noche, retirándose los concurrentes complacidos de las finas atenciones que fueron objeto.

LOS INVITADOS

Su Señoría el Sr. Encargado de Negocios de Chile y la señora de Irrarrazabal, se complacieron en hacer la siguiente invitación para la fiesta que reseñamos:

Presidente de la República y señora; Ministro de Relaciones Exteriores y señora de Castro Quesada; Ministro de Gobernación y señora de Castro Ureña; Ministro de Hacienda y señora de Arias; Ministro de Educación y señora de Dobles Segredá; Ministro de Seguridad y señora de Quirós; Ministro de Fomento y señora de Fonseca; Ministro de Salubridad y señora de Núñez; Internuncio Apostólico; Ministro de los Estados Unidos; Ministro de Méjico y señora de Médez Bolio; Ministro de Panamá y señora de Arias; Ministro de Guatemala y señora de Aguirre; Encargado de Negocios de Colombia y señora de Pertuz; Encargado de Negocios del Perú y señora de Franco Guerra; Encargado de Negocios de Cuba; Secretario de la Legación de México y señora de Navarro; Secretario de la Internunciatura; Secre-

El Secretario del Ferrocarril al Pacífico está obligado a hacer las declaraciones prometidas

Fue LA NUEVA PRENSA el primer diario de la capital que dio noticia de que el Secretario del Ferrocarril al Pacífico, señor Saborío, presentaría, como prometió, su renuncia de ese delicado cargo.

Después, obligados por nuestra primer nota, concretamos algunas de las irregularidades observadas referentes a envíos de carga sin manifestar.

Su Señoría D. Leonidas Irrarrazabal. Así las cosas el señor Administrador de la Empresa, Ingeniero González Víquez hizo en otros días públicas declaraciones que en el fondo eran una rectificación a nuestros informes.

El profundo respeto que nos inspira el señor González Víquez nos decidió a no insistir.

Pero hoy la cosa cambia de aspecto: el señor González varía su actitud en un sentido de mayor consecuencia y pide que el señor Saborío haga las manifestaciones que prometió.

Tenemos seguridad de que esta conducta será de gran beneficio para el Ferrocarril al Pacífico.

Siempre que necesite MEDIAS
 COMPRESAS
DURHAM PENELOPE
 La única Durable Garantizada
 Finisimas y de Bajo Precio
 La vende exclusivamente
LA GRAN SEÑORA
 JOSE SARKIS F.
 Distribuidor General
 por Mayor y Menor

tario de la Legación de Panamá; Secretario de la Legación de Guatemala; Secretario de la Legación de El Salvador y señora de Guerra; Secretario de la Legación de Colombia y señora de del Valle; Agregado de la Legación de Panamá, señor don Tomás Arias; Secretario de la Presidencia y señora de Castro Beeche; Director del Diario de Costa Rica y Sr. de Castro; Director del Diario de Costa Rica y señora de Carballo; Director de "La Tribuna" y señora de Pinaud; Director de LA NUEVA PRENSA, Sr. Cronista Social de LA NUEVA PRENSA, señor Guillermo Tristán; Redactor del Diario de Costa Rica, señor Pío Luis Acuña y señora; Don Luis Anderson, señora e hijas; don Víctor Guardia y señora; don Ricardo Fernández Guardia, y Sr.; don Guillermo Lyon, señora e hijas; Ministro en Panamá y Sr. de Baudrit; don Carlos Lara y señora; don Benjamín Piza; Señora Elida Piza; Emilio Piza y señora;

EL SEÑOR DIRECTOR DE DETECTIVE NOS HABLA DE UNA PUBLICACION CON REFERENCIA A LA DESAPARICION DEL ANCIANO MACARIO RODRIGUEZ

Conversando esta mañana con el Director General de Detectives, Coronel don Manuel Rodríguez, nos manifestó lo siguiente: —En un diario de la mañana de hoy un señor Rodríguez se queja de que la Oficina de Investigación ha tratado con negligencia el asunto que se refiere a la desaparición del anciano Macario Rodríguez. No sé si este señor será uno que llegó a mi oficina a pedirme ayuda sobre ese particular, y a quien atendí con la buena voluntad con que recibimos siempre a todas aquellas personas que se acercan a solicitar el apoyo de este Departamento. Cuando se presentó la denuncia pedí inmediatamente informes al Agente de Policía de Capellades, quien me manifestó que un pariente del anciano desaparecido se encontraba en Puntarenas buscándolo y que cuando regresara me daría los datos que solicitaba. Ofrecí también a ese señor, que se dirigía a Puntarenas, hacerlo acompañar por un detective y me contestó que no era necesario que a su regreso vol-

vería a mi oficina. Hasta la fecha el aludido señor no se ha presentado por aquí, nada supe sobre el particular hasta que leo esta mañana la nota a que me refiero. Por otro lado, hace tres días recibí telegrama del Agente de Policía de Capellades solicitando un detective para ese asunto. A pesar de la necesidad del personal para diferentes trabajos que se hacen en la capital y fuera de ella, envíe un detective que actualmente se encuentra haciendo las investigaciones del caso, las cuales espero tengan buen éxito.

Ese señor quejoso ha procedido injustamente, pero ello no me moverá sino a poner mayor empeño en demostrarle que actualmente la Oficina de Detectives trabaja activamente y que ninguno de los crímenes y otros asuntos delictuosos en cuyo esclarecimiento ha intervenido ha quedado en el misterio, como podría sobradamente comprobarlo. Ustedes mismos pueden ser testigos de la forma en que se trabaja en la Oficina de Investigación, y que a pesar del número escaso del personal no omite esfuerzos por llevar a todos los lugares de la República la ayuda que se solicita. Y actualmente, puedo asegurar, que sin el menor interés, se le presta oído a todo aquel que se presenta a dar una queja, sin tomar en cuenta otra cosa que no sea realizar un buen trabajo.

Por lo demás, siento mucho que el señor Rodríguez haya dado material a quien lo desea; y puede tener la seguridad de que, para demostrarle que está equivocado, la Oficina de Detectives agotará todos los medios en el esclarecimiento de ese hecho, sin tomar en cuenta la injusticia de sus cargos. Podría en diferentes formas demostrar el celo que demuestra la oficina en todos los asuntos, interviniendo oficiosamente en muchos de ellos. Nuestra labor, terminó el Coronel Rodríguez, no es de bombo ni de fanfarronería, sino de seriedad y decidido esfuerzo. Y lamento haber tenido que ocupar las columnas de la prensa para rectificar un cargo infundado.

SALUD, PUREZA, DELEITE Y SATISFACCION, todo ello se encuentra en una botella de Orange-CRUSH. Guarde sus tapitas y tendrá derecho a nuestros PREMIOS

EL SEÑOR SECRETARIO DE HACIENDA DECLARA QUE ES INFUNDADA LA RENUNCIA DEL SR. CASTRO BEECHE.

Temprano iba el Secretario de Hacienda Señor Arias, y tuvimos el honor de acompañarlo a su Despacho.

Cambiamos unas palabras acerca de las novedades o negocios públicos del día, y nos respondió afablemente: **Voy a leer esas cosas.**

El Sr. Arias se pone en efecto a leer los diarios de la mañana, y notamos que le llaman la atención los artículos que se refieren a sus compañeros de Gabinete y la renuncia del Lic. don Ricardo Castro Beeche de la representación diplomática en Centro América, de que ayer informamos, basada en el rechazo de la propuesta de empréstito de sus clientes, Camp Thorne y Co. Cuando termina la lectura que hace rápidamente, a grandes rasgos, contesta nuestra primer in-sinuación y nos dice:

—Y Uds. qué desean que yo diga?

SE ACEPTO LA PROPUESTA DEL FIRST NATIONAL BANK POR SER LA SUPERIOR

Sin complacencias especiales, dice, sólo hemos contemplado los intereses del país.

—Si es posible alguna declaración atinente a su Secretaría, contestamos.

Y entonces el Sr. Arias, de pie, recordándonos la bizarría de su acción parlamentaria, exclama con énfasis:

—Allí veo la renuncia del Sr. Castro Beeche. Es absolutamente infundada. La posición diplomática en Centro América se le ofreció desde mucho antes, y no tiene ninguna relación con el negocio de empréstito. A sus representados se les recibió siempre bien, se oyó atentamente la relación que hicieron de sus bases o condiciones de empréstito, y se consideró que la propuesta de ellos no era la mejor. Era una proposición coja. Presentaba

un aspecto atractivo en cuanto trataba de establecer la toma de empréstito por períodos, pero cuando se les preguntó si podían garantizar que en cualquier tiempo, cuando el Gobierno lo necesitara, podrían ser aportadas las diferentes sumas, hasta el cumplimiento del total, no pudieron, a pesar de las gestiones que han tenido que hacer, presentar esa garantía solicitada sin la cual el Gobierno no podía tratar. Es que es distinto tratar con colocadores de bonos que con banqueros. Otra propuesta, la del Coronel Johnson, de una fir-

ma de Vancouver, era superior a la de Camp Thorne; pero adolecía del mismo defecto señalado a esta de falta de suficiente garantía. La del First National Bank of Boston, fue, pues, la que el Gobierno consideró y considera mejor. Lévense una copia, publiquen la, estúdiénla, hagan las comparaciones que se deseen. En esto el Gobierno procedió atendiendo solamente a los intereses del país sin complacencias para amigos por buenos que estos sean. Cada uno desearía ser el favorecido, y eso no es posible . . .

Esas fueron, en resumen, las manifestaciones del Sr. Arias de quien nos despedimos como siempre muy agradecidos por sus finas atenciones para los redactores de LA NUEVA PRENSA.

MERCADO DE ABASTOS

Subió el Maíz

El maíz se cotizó esta mañana a noventa y seis colones la fanega, es decir, algunos puntos más caro que la semana pasada. Se está vendiendo a un colón diez el cuartillo.

De frijoles negros hay abundancia en plaza y se están vendiendo

a un colón sesenta el cuartillo, igual precio que la semana anterior.

En el Mercado Central, los demás artículos de primera necesidad mantienen los mismos precios de la semana pasada.

Abundancia de Dulce

Al Mercado de Alajuela llegó esta semana gran cantidad de dulce, habiéndose cotizado a los mismos precios que la semana anterior, es decir, el gresiano entre cien colones y ciento diez y el pedreño entre ochenta y cinco y noventa colones. No obstante la abundancia de dulce hubo bastantes compradores.

En el Mercado de esta capital

se está vendiendo a un colón veinte céntimos el atado del gresiano y a noventa céntimos y un colón el del pedreño.

El dulce de tamuga se encareció un poco, habiéndose cotizado al por mayor a un colón veinte la tamuga de seis libras y media, el cual se está vendiendo a un colón treinta.

Auditoria para fiscalización y costo de la construcción de carreteras

Publica la Gaceta de hoy el siguiente acuerdo del Ejecutivo:

Por cuanto en el inciso a) del artículo VIII de los contratos celebrados con la "Simons Construction Corporation" y la "Compañía Constructora Latino Americana, S. A.", se estatuye que los contratistas convienen en que el Gobierno fiscalice la ejecución y costo de la construcción de carreteras, para cuyo efecto se establecerá una oficina de Auditoría.

El Presidente de la República, Acuerda:

Establecer la Auditoría de Carreteras en las condiciones y para los fines indicados en el inciso a) del artículo VIII de los contratos antes citados y para dar comienzo a los tra-

bajos correspondientes nombrar a los señores Victor Gutiérrez Umaña y Aníbal Arguedas Arias para los cargos de Auditor y Auxiliar, con la retribución mensual de seiscientos y cuatrocientos colones, respectivamente.

Este acuerdo surte sus efectos a partir del día diez y siete de febrero próximo pasado para el primero y del día primero del corriente para el segundo.

Publíquese

González Viquez

El Secretario de Estado en el Despacho de Fomento,

Fonseca Zúñiga.

EL ENVIO DEL SEÑOR FONSECA ZUÑIGA COMO MINISTRO A PANAMA SIGNIFICA UNA NUEVA GUERRA CON ESA REPUBLICA, NOS DICE EL DIP. SABORIO MONTENEGRO

Como sólo se comenta ese suceso del envío del Sr. Fonseca Zúñiga como Ministro a Panamá, preguntamos en un incidental encuentro al Diputado Saborio Montenegro su parecer al respecto. El Sr. Saborio nos dijo:

—Para mí el envío de ese caballero con tal misión significa la provocación de parte de nuestro Gobierno de una nueva guerra con

SABORIO MONTENEGRO

Panamá.

—¿Por qué?

—Por nada, porque es muy galán y a los panameños no les gusta mucho la galanura.

Comprendimos la ironía y pretendimos desviar la plática:

—Quién será el sucesor del Sr. Fonseca Zúñiga?

—Eso ya está resuelto. Don Arturo fue a Santa Ana, habló con su hermano don Jorge, los dos piensan que el sustituto debe ser reformista, vienen, lo dicen aquí en los periódicos, y el negocio ya está redondeado. Don Cleto nombrará a un reformista . . .

—Y no cree Ud., hablando seriamente que si es de consecuen-

cia política gobernar hoy con los aliados de ayer?

Y el Sr. Saborio cambiando el aire irónico de su frase en estilo doctrinario expresó este concepto:

—Hay obligación de ser leal con los amigos, pero hay más obli-

gación de ser leal con la República.

—¿Y no se puede conciliar el cumplimiento de ambas obligaciones?

—Eso sí.

Y nos despedimos del ingenioso amigo.

El duelo de la familia Hine-Saborio

Tras larga y penosa dolencia, en la noche del miércoles pasado falleció en esta capital a la edad de 52 años, el caballero don Luis Hine Saborio, cuya muerte enluta a uno de los hogares y familias más estimables de la sociedad josefina.

Había nacido el señor Hine Saborio en esta capital el 22 de Febrero de 1877, siendo hijo del Dr. don Rafael Hine y la estimable dama doña Enriqueta Saborio. Contrajo matrimonio con la recordada dama doña Marina Borbón González, de cuyo hogar son hijos don Arturo y don Luis.

Por sus nobles modales, por las prendas que le adornaron y que supo poner de manifiesto en todas sus actividades, e l fallecimiento de don Luis es sensible e impresionante grandemente a toda nuestra sociedad, que ayer en las horas de la mañana llevó su homenaje póstumo a la memoria del extinto durante el funeral y entierro.

Al consignar esta sensible noticia, nos asociamos al duelo de la estimable familia doliente y enviamos nuestro pésame a su señora madre doña Enriqueta Saborio v. de Hine, a sus hijos don Luis y don Arturo Hine Sa-

Don Luis Hine Saborio

Falleció el 6 de los corrientes en esta capital.

borio, a sus hermanos don Jorge Hine y doña Anita García de Hine y familia, Lic. don Carlos Lara y doña Marta H. de Lara y familia, doña Marita O'Leary de Hine y familia don Rafael Hine y doña Lupita Chavarría de Hine, y don Ricardo Hine, el que hacemos extensivo a los demás deudos.



La Fama

SEGUIREMOS LIQUIDANDO LOS SIGUIENTES ARTICULOS A PRECIOS DE OCASION:

MUSELINAS lana, estampadas, colores firmes	de	¢	4.00	a	¢	2.75
PAÑETE, pura lana	"		3.50	"		2.25
ETAMINES finos, de algodón	"		3.00	"		1.90
ETAMINES finos, de algodón	"		2.00	"		1.00
CRISPONES sedados y algodón	"		5.00	"		3.00
CALCETINES de seda, para niños, surtidos en colores	"		2.50	"		1.25
PAÑOS de mano	"		2.50	"		1.75
CAMISAS de lana, para hombres	"		15.00	"		10.00
CORTES de casimir, gabardina, pura lana, de 3 yardas	"		70.00	"		52.00
CORBATAS de seda, de ¢ 4.00 y ¢ 5.00	"			"		1.50

GRAN SURTIDO DE COLCHAS EN TODOS ESTILOS Y TAMAÑOS CON UN 20% DE REBAJA.

MEDIAS PHOENIX.—300 docenas de medias de seda natural, para señoras, en 53 colores distintos, surtidas en tamaños del 8 al 10, ACABAN DE LLEGAR. Su precio es de ¢ 9.00 el par, y las liquidamos a ¢ 7.00.

ANTES DE HACER SUS COMPRAS, VISITE NUESTRO ALMACEN CONSULTE NUESTROS PRECIOS Y LA CALIDAD DE NUESTROS ARTICULOS; CON ESTO HARA ECONOMIA.

LA FAMA.

C. HERRERO & Co.

EL LUNES COMENZARA LA SIMMONS LA CONSTRUCCION DE LA CARRETERA A PURISCAL

EN LOS ANONOS SERAN CRUZADAS PROPIEDADES DE LOS SEÑORES ROHRMOSER, ARAUJO Y CASTRO

La Compañía Simmons ha dispues to iniciar el lunes próximo los trabajos de construcción de la carretera a Puriscal.

Se comenzará a trabajar en las ve cindades de los Anonos, donde la carretera, según lo dispone el trazado cruzará propiedades sitas en aquellos contornos de los señores Oscar Rohrmoser, Urbano Araujo y Fidel Castro.

El Sr. Subsecretario de Fomento

debió conferenciar esta tarde con los referidos Sres. para llegar a un arreglo para el paso de la carretera por sus fincas, y si nó se procederá a la expropiación.

TRAUBE

Refresca y Alimenta

M E D I C I N A

PROFILAXIS BUCAL

¿En qué consiste la profilaxis bucal? He aquí un término que implica un concepto muy amplio y no encierra hoy por hoy nada práctico, por la sencilla razón de que se confunde la palabra profilaxis con la de higiene, tópico éste que nos ayuda a evitar una posibilidad de formación de la caries dentaria en un momento dado, muy corto por cierto, pues por sí sola no es capaz de alterar el coeficiente de resistencia del diente a la acción destructora de los microbios; podrá decirse, con razón sobrada para ello, que un diente propenso a la caries queda menos defendido cuanto menos limpio se halle; pero no pretendamos que la higiene por sí sola constituya la panacea de nuestros padecimientos.

Quizá por habernos confiado demasiado en el alcance de esta palabra y por no haber presentado crudamente el problema de la profilaxis a la consideración y estudio metódico de los encargados de encontrar soluciones viables es por lo que no se haya conseguido todavía formular reglas realmente eficaces para evitar la formación de las caries dentarias y las demás enfermedades tan frecuentes en la boca.

Prueba de ello es que examinando las estadísticas más completas publicadas en los Estados Unidos, país éste que desea hacer profilaxis y que posee instituciones riquísimas dedicadas a este objeto, vemos sin embargo que toda su labor se reduce a obtener los dientes cariados y corregir algunas deformidades, lo cual no es evitar su formación, o sea el verdadero aspecto de la profilaxis, y tanto es así, que esos mismos niños, debidamente atendidos de momento, tienen que volver frecuentemente a ser examinados puesto que continúan viviendo en el mismo ambiente pernicioso y con las mismas resistencias que anteriormente tenían, y desgraciadamente para todos en estos insitutos nada saben ni pueden hacer para alterar estos factores, que continúan siendo un poco desconocidos hasta la hora presente.

La verdadera profilaxis deberá comenzar antes de que el diente empiece a formarse, y es un hecho hoy bien determinado, que nos permite pensar en la forma expuesta en los párrafos anteriores, que la resistencia de los dientes a la caries depende del modo que tuvieron de formarse, y una vez constituidos nada puede hacer variar su resistencia si al pretender hacerlo no empleamos más que medios higiénicos.

La naturaleza sólo podrá operar nuevamente un cambio en ellos haciéndolos capaces de resistir la caries; y al decir la naturaleza podremos decir algún día que tanto el profesional como el individuo mismo conseguirán iguales resultados si emplean los mismos medios naturales.

Hoy parece iniciada una tendencia que llegará a descubrir plenamente

el fenómeno de la calcificación, no solamente para los dientes, sino la de los huesos en general, pues este proceso no es una simple deposición o precipitación de la cal, sino un proceso bioquímico muy complejo en sí, pero que para su realización se requiere (nos atrevemos a pensar) la presencia de fuerzas catalizadoras quizá, que nos eviten, por lo rápidamente que actúan, esas largas curaciones empíricas en las que, después de todo, no se consigue para los enfermos más que un retardo momentáneo en su enfermedad.

Aun los menos iniciados en estos asuntos han observado que los dientes toman, dentro del mismo color, un matiz más pronunciado conforme pasan los años, y a la vejez se tornan a veces verdosos, síntomas de esclerosis generalizada. En cambio, los decalcificados, bien sea por una u otra causa, sobre todo en las gestantes, el diente se torna blancuzco y azulado como si tuviera una mayor opacidad, y más blando, pasando entonces a ser fácilmente destructible, y no solamente por la caries, sino por fenómenos que tienen lugar y que escapan a nuestro alcance, sin que sirvan los esfuerzos del profesional que intenta remediar el mal, que con desesperante frecuencia se renueva. "Cada hijo cuesta un diente".

Es necesario, por tanto, si hemos de hacer labor profiláctica verdaderamente eficaz, que amplíemos nuestro horizonte si es que queremos remediar males de tan graves consecuencias como son las enfermedades de la boca.

El primer paso habría de ser, si se nos permite hacer un esbozo de programa profiláctico, la supresión de todo régimen de vida que altere la salud de los progenitores.

Higiene absoluta en cuanto a los intoxicantes más perniciosos, como son el alcohol y el tabaco, aparte de seleccionar los alimentos, descartando aquellos bien conocidos como innecesarios y nocivos, no olvidando que deberán respirar aire puro y recibir mucha luz natural; es decir, que la vida para ellos comenzará con el día, y con el mismo terminarán las faenas y se entregarán al descanso.

Quiere decirse que la misión de los padres es algo que supone renuncia, sacrificio, y conveganos en que este sacrificio hoy lo traducen en bien poca cosa: quizá alguna mayor preocupación y más dispendio; pero todo ello de poca importancia fundamental, que no hace variar ni poco ni mucho la forma de vivir actual y corriente, tanto más absurda cuanto más cae dentro de la llamada civilización.

Se me dirá que todo el mundo marcha sin exagerar de este modo el sacrificio, y en verdad que marcha; pero acompañado de las cifras aterradoras que acusan las estadísticas del cáncer, y no digamos nada de la caries dentaria, que se presenta en el 90 por 100 de los niños, aparte de otras

enfermedades tan destructoras como las apuntadas.

Bien sé yo que si todo se observa estrictamente, el demonio tentador nada tendría que hacer en este mundo, y para no permanecer inactivo se alía a las rentas de alcoholes y tabacos, que son las más saneadas en todos los Estados, y a otras condiciones de la vida en los grandes núcleos de población, consiguiendo que la Humanidad preste poco oído a las propagandas bien intencionadas, pero inadmisibles.

Además, los placeres de la mesa nos atraen más de lo preciso y no prestamos a un acto tan importante la atención debida, pues en la mesa es cuando se suscitan las discusiones más apasionantes, sin mencionar a los que guardan para este momento la resolución de los negocios más comprometidos; y el resultado de todo ello es que no se verifica en condiciones el acto masticatorio, y éste requiere, si ha de hacerse en buenas condiciones mucha atención; aparte de que la insalivación no se verifica en forma conveniente en cuanto a calidad y cantidad, porque falta por completo el estímulo que da el manjar con su presencia, su gusto y olor; todo ello pasa inadvertido, y el resultado es que se traga el alimento sin prepararlo convenientemente.

Preguntad a los especialistas de estómago quienes dan más contingente de enfermos: si los que por sus ocupaciones no conceden la atención debida a la alimentación, o aquellos otros que mastcando concienzudamente preparan con minuciosidad el alimento, aun los que denominamos indigestos.

Otro de los puntos en que profilácticamente debemos insistir es que ningún medio puede sustituir a la lactancia materna, porque nadie conoce la cantidad ni calidad total de los componentes que lleva particularmente la leche, principios que el recién nacido necesita recibirlos de la madre, porque en los primeros meses de su vida no los produce él mismo y sin embargo le son esenciales para el normal desenvolvimiento de su vida.

Por otro lado, las tetinas de goma, tan anticientíficamente pensadas todas ellas, pues siempre son más grandes que el pezón materno, alteran el desarrollo de las cavidades neumáticas de los maxilares y, por tanto, las dimensiones y configuración de la cara y cabeza.

Imaginaros que el niño agarra el pezón con sus labios, y al succionar verifica un vacío en la cavidad bucal, deprimiendo la lengua al mismo tiempo que la retrae, y queda la bóveda palatina, en su mayor extensión, bajo la influencia de una presión recibida sobre el suelo de las fosas nasales y las paredes de los senos maxilares. La única presión que la lengua ejerce sobre el paladar es en su parte anterior, señalando una curva bien definida y característica en el hom-

bre.

Conviene que nos fijemos en este punto concreto y quede bien patente el hecho de que los niños al mamar no ejercen presión de dentro a fuera en el paladar, por cuya condición éste toma la forma y dimensiones que le son características, en cuyo desarrollo intervienen fuerzas que, aunque interesantes, nos apartarían mucho de nuestro objeto al pretender estudiarlas.

En cambio, cuando aplicamos el biberón, la tetina de goma llena completamente la boca y exige del niño que comprima la goma para vaciar su contenido, y la elasticidad de la misma la llena nuevamente del contenido del frasco; de modo que cambia completamente el mecanismo de la succión. El vaciado de la tetina se verifica con rapidez, por compresión, y no es el aflujo suave por succión, como sucede en el caso primero. Tan cierto es esto, que hay un modelo de tetina, ideado por cierto, por un odontólogo, que encierra una tetina en otra de mayor tamaño, formando una doble cámara, y da tiempo de este modo a que el aflujo del líquido sea más lento, porque primero ha de pasar de una cámara a la otra antes de ser vertido en la boca; pero, de todos modos, no resuelve el principio defectuoso, sino más bien lo agrava, por ser la tetina de mayor tamaño que las corrientes.

La naturaleza dispone que por lo menos el niño se alimente de su madre unos ocho meses; esto parece que dicta la experiencia, y hay una prueba bien curiosa, que hace pensar en que esos meses sean una buena medida de tiempo pues los dientes que primeramente brotan son los cuatro de delante, los que denominamos centrales, cuya misión es cortar, o por lo menos a esta edad prender el pezón y seguramente provocar una molestia o dolor a la madre, que es como un aviso natural para que ella, como reacción, lo retire instantáneamente de la boca del niño; y este fenómeno, repetido frecuentemente, hace que la madre, por instinto de conservación vaya procurando que sean menos frecuentes las ocasiones en que las molestias tengan lugar y procura insensiblemente otra manera de alimentar al niño.

Con esto queda planteado otro problema: cómo, cuánto y qué clase de sustitutos ha de procurarse la madre para alimentarlo; pero éste es un terreno que se sale de mis actividades profesionales.

Lo que nos interesa desde el punto de vista profiláctico es lo apuntado en estas notas; pero antes de concluir me permito recordar se procure no dar a los niños azúcares artificiales en forma de golosinas, que siempre producen efectos perjudiciales en los dientes.

Bien sé yo que punto por punto todo lo que es profilaxis es imposible de llevarlo a la práctica; pero por e-

Tratamientos para la curación de la diabetes

Cleveland.—Está a punto de terminarse en esta ciudad la construcción de una gigantesca esfera de acero, de cinco pisos, la cual estará llena de oxígeno a alta presión, para el tratamiento de la diabetes. Será en realidad un hotel sanatorio para personas afectadas de ese mal y dará la idea de un colosal globo cautivo pintado de aluminio y descansado en tierra. Por medio de bombas se le cargará del aire mezclado con oxígeno cuya presión será de poco más de 13 kilogramos por pulgada cuadrada (6,45 centímetros cuadrados), o sea algo más que el doble de la presión atmosférica.

En el sanatorio a que nos referimos, medio del oxígeno fué perfeccionado hace ocho años por el Dr. O. J. Cunningham en la Universidad de Kansas y desde entonces lo ha venido empleando en pequeña escala. Pero hace ya más de sesenta y cinco años que se conocían los principios en que se basa el sistema Cunningham, el cual, dicho en breves palabras, consiste en hacer que el paciente viva durante cierto tiempo en un ambiente de alta presión, conteniendo el aire, por supuesto, gran cantidad de oxígeno.

El sanatorio a que nos referimos, la primera parte del tratamiento tendrá lugar, por espacio de una semana, en una casa de ladrillos de tres pisos y de arquitectura sui géneris, anexa al hotel esférico. En esa casa se instalarán las oficinas del sanatorio, los laboratorios, los cuartos de consulta, los de reconocimiento médico y una cocina eléctrica. Se comunicará con la esfera por medio de un corredor cilíndrico de acero, cuyo interior producirá la impresión de un pul-

man. A ambos lados de ese corredor habrá puertas de acero que darán acceso a unos pequeños apartamientos donde se alojarán los pacientes y que consistirán en un cuarto con dos camas, un cuarto de baño y una salita. El tránsito por el corredor se hará pasando por una serie de puertas de acero herméticas, de modo que al entrar o salir de la esfera no se sienta un cambio brusco de presión.

En cuanto al edificio esférico, el primer piso estará ocupado por el comedor. Los cuartos de los pacientes estarán en el segundo, tercero y cuarto piso, conteniendo cada piso doce cuartos con baño privado y con todas las comodidades que ofrece un hotel montado, a la moderna, y cada cuarto tendrá seis tragaluces.

En el último piso habrá dos cuartos más para pacientes y un gran salón de recreo. En la construcción de ese monumental tanque de oxígeno ha habido que resolver multitud de problemas especiales. Necesitábase que la estructura fuese hermética y que a la vez tuviese gran número de ventanas que dieran franco paso a la luz natural. Y se optó al fin por la forma esférica como la más propicia a lograr la primera y principal de esas dos condiciones.

De muy concienzudo estudio fué objeto también el punto relativo a la necesarísima provisión del aire, que al salir éste de los compresores su temperatura es bastante elevada. De aquí la necesidad de una instalación refrigeradora. Además, se lavará el aire y por medio de una desecadora se le extraerá el exceso de humedad. Dicese, en efecto, que para la mayor eficacia del tratamiento la humedad y la temperatura deben mantenerse a un grado poco más o menos fijo.

Una vez que se terminó de construir la parte exterior de la esfera, el casco, por decirlo así, y que se instalaron todas las claraboyas, se le sometió a prueba con una presión doble de la que tendrá su ambiente especial, y se vió que afortunadamente no había escapes de aire. Será, pues, ésta la primera vez que se aplique en gran escala el tratamiento de la diabetes por medio del oxígeno.

TRAUBE

La cerveza sin rival

so mismo nuestra misión es convencer de la necesidad de la observación de tales reglas, y esta persuasión ha de conseguirse más por la fuerza de la insistencia que por la razón misma.

José Valderrama.

Compre el aplaudido pasillo del conocido Maestro Repello, titulado:

NENITA

Con el sin igual Danzón

EN EL PAIS DE LAS BOTELLAS

Ayude a fomentar la Música Nacional

FONT & NIETO

Importadores y Distribuidores de Columbia Phonograph Co Inc.



CONFERENCIAS AGRICOLAS

Por acuerdo de la Secretaría de Educación Pública, han sido nombrados Conferencistas Agrícolas en San José, don Abelardo Quesada, en Alajuela y Heredia, don Flo-

rentino Lobo; en Cartago y Limón, don Daniel Flores; y en Guacacaste y Puntarenas, don Plutarco Soto.

ROYAL NETHERLANDS STEAMSHIP CO
COMPANIA REAL HOLANDESA DE VAPORES

EL VAPOR

SIMON BOLIVAR

DE 1200 TONELADAS

Saldrá de LIMON para AMSTERDAN con escala en Puerto Colombia, Curazao, Puerto Cabello, La Guayra, Trinidad y Havre.

EL 14 DE MARZO DE 1929

LLEVANDO CARGA Y PASAJEROS

Para más pormenores respecto a pasajes, itinerario y fletes, dirijase a SASSO & PIRIE, Sucesores. Agentes Generales

ALBERTO ARAGON, Sub-Agente. LIMON

VISACIONES Y PASAPORTES

VISACIONES

Roca L. de Pigot, costarricense, para Panamá.

Vallome Antonio, italiano, para Estados Unidos.

Antonio Cerrosimo, americano, para Estados Unidos.

Sydney H. Pihe, inglés, para Panamá.

Joaquín Aguilar C., ecuatoriano, para Ecuador.

Mercedes L. de Ortega, nicaragüense, para Nicaragua.

María de V. de Mendoza, co-

lombiana, para Colombia.

PASAPORTES

José L. Romero Sáenz, costarricense, para Panamá.

Rafael Agüero Bolaños, costarricense, para Panamá.

TRAUBE

La cerveza sin rival

ACEITE VERDE

Es el único que quita esta picazón. Ya me voy hacer pedazos los brazos, las piernas, el pecho de tanto rascar.

¡Traiga... Traiga pronto

ACEITE VERDE

es el mejor.

Pídalo en todas las Boticas

Preparado en Cartago por

FARMACIA ESPAÑA

DE LUCAS MORUA A.



REUMATISMO

NEURALGIA

Estas dolorosas condiciones del cuerpo se alivian desde la primera aplicación del Linimento de Sloan. Es un antiguo remedio casero preparado a la moderna. Alivia sin necesidad de frotar. No es grasoso ni mancha.

LINIMENTO DE SLOAN

DE PURISCAL

EL MATCH DEL DOMINGO

Conforme se había anunciado anticipadamente, el domingo 3 de los corrientes se verificó en esta localidad un match de foot-ball que resultó muy animado y reñido.

Los equipos que luchaban fueron: "Pilón Veraniego", de San José, con uno formado con muchachos nuevos de esta localidad, y dirigidos por el buen deportista don Abel Gutiérrez.

La partida se verificó a las 9 hs., siendo en su totalidad muy reñida.

El "Puriscal", en sus primeros 10 minutos de juego lucido, anotó su primer tanto y el "Pilón Veraniego", faltando 5 minutos logró empatar.

Como había un valioso trofeo en disputa, obsequiado por el Lic don Ramón Bedoya M., se dispuso jugar dos tiempos más de 15 minutos cada uno, pero ninguno de ellos logró subir el score, quedando con el resultado de 1x1. Los muchachos del equipo "Pu-

riscal", de acuerdo con el señor Bedoya, obsequian a los componentes del Veraniego, con la copa, premiando de esta manera, el esfuerzo deportivo por hacernos la visita, y el buen comportamiento y cortesía en el juego.

Pronto regresaron a la capital los valientes muchachos, llevando un trofeo obtenido en la amistad verdadera del deporte.

Permítome felicitar al amigo Abel y sus muchachos por su buena actuación y gesto para con los jóvenes visitantes.

Corresponsal.

Pida siempre cerveza

TRAUBE

SECTOSAN

Insecticida líquido Poderoso

¡MATE LOS ZANCUDOS ETC.!

Dos veces más fuerte y más barato

que sus similares

Envasado en medias botellas y

latas de 1 Galón.

Preparado por

THE ARCO PRODUCTS CO.

Depósito: Almacén Sres. Stein-

worth y Hno. Suc.

De venta en las Farmacias.

Tip de Cambio

New York	4.005 %
Londres	19.45
Paris	0.159
España	0.6
Italia	0.212
Suiza	0.772
Bélgica	0.558
Berlin	0.9612
Amsterdam	1.615

SECCION DEPORTIVA

A cargo de Free-Kick

CONVIENE AL DEPORTE GENERAL DEL PAIS
LOS CAMPEONATOS DE SEGUNDA Y TERCERA DIVISION O SE HACEN NECESARIAS LAS

ELIMINATORIAS

La Federación Deportiva de Costa Rica ha hecho publicar un aviso, solicitando la inscripción de equipos para el campeonato de primera, segunda y tercera división, dentro del lapso comprendido entre el 6 y 20 de marzo corriente. El aviso, es por consiguiente, una repetición de los publicados en años anteriores y lo que de esto resulte será también, lo mismo de los años anteriores un fracaso. Será posible que los señores Federativos no se han dado cuenta que en materia de deportes, el país debe reaccionar y que es necesario desde luego, cambiar el sistema, la rutina hasta ahora empleada?

Nosotros siempre nos hemos opuesto a que en este país se celebre Campeonato de Segunda y Tercera División porque ellos no han resultado sino un fracaso tanto en lo administrativo para la Federación como para los Clubs que tienen que movilizar el mismo día dos o tres divisiones y porque la celebración de tales campeonatos han impedido a Clubs cantonales mostrar al país su verdadera eficiencia deportiva.

Cómo pueden creer los señores Federativos que los equipos de Turrialba, Grecia, San Ramón, Oroquieta, Emparta, Naranjo, Atenas, Paraiso, Escasú y tantos otros por el estilo, pueden inscribirse en un Campeonato menor, si saben que conforme al Reglamento deben competir dos veces con cada uno de los afiliados, una vez en su propia cancha y otra en la del contrario? Esa es la traba por la cual estos equipos sólo se nos dan a conocer en la época veraniega cuando se efectúan partidas amistosas, contraviniéndose desde luego disposiciones que impiden a equipos ligados jugar contra equipos no ligados.

En cambio si un campeonato de segunda o tercera fuerza, se resolviera por el sistema de eliminatorias, tenemos la completa seguridad porque en ello desde hace tiempo estamos, que se inscribirían todos estos equipos porque no lo tienen que presentarse una vez y si lo hacen por segunda o tercera, es porque han adquirido derechos que, ellos mismos están empeñados en mejorar. Aun para los mismos Clubs de la capital es ventajoso, porque el Capitán General solo tiene que preparar su división para el día de la eliminatoria y es claro, que hará lo posible por reforzarla con lo mejor de sus jugadores de esa categoría.

Nosotros sabemos que lo que a la Federación Deportiva únicamente le preocupa es la situación económica. Teniendo equipos inscritos para el Campeonato de Segundas y Terceras, los Clubs todo el año estarán pagando sus cuotas, y las multas por no presentación y otras causas. En cambio en forma de eliminatorias sólo se pagará por la inscripción. Sin embargo creemos que es preferible percibir una cuota una sola vez y segura que no que tener que expulsar equipos por morosos. Por otro lado, estas cuestiones de dinero no deben ser las que han de preocupar la Federación, sino todas aquellas que tiendan a hacer mayor número de equipos, de jugadores y a darle brillo al deporte del país.

Y para terminar este comentario, hacemos un llamamiento a los dirigentes de los clubs antes citados para que nos acuerpen. Si lo-

gramos implantar en este país el sistema de eliminatorias para resolver los campeonatos de segunda y tercera categoría, ese galardón de seguro correspondería a uno de esos equipos cantonales, que si bien tienen magníficos jugadores no pueden mostrarlos al país, por las dificultades que les presenta la misma Federación Deportiva de Costa Rica.

La Libertad jugará el domingo próximo en Heredia

El próximo domingo, a las cuatro de la tarde, se efectuará un partido de futbol entre un equipo "Veraniego Josefino" compuesto de jugadores de la primera de La Libertad y otro "Veraniego Herediano" integrado por equipistas del Herediano. Este juego será a no dudarlo de un interés especial por cuanto van a competir de ambos lados, jugadores que hace mucho tiempo no se ven las caras y que en otra época fueron furibundos rivales. El juego será dedicado a la Directiva del Club Sport Herediano y es muy posible que de esta ciudad vaya a Heredia muchísima gente a presenciarlo.

La segunda de "La Libertad" jugará temprano en Santo Domingo con el Association de aquella localidad.

Una entrevista con el ciclista argentino Victor Seghetti

Ayer hemos tenido oportunidad de celebrar una corta entrevista con el ciclista argentino, Victor Seghetti que está llevando a cabo un raid ciclista de Buenos Aires a New York. Es un joven de veintinueve años, menudo de cara, de unas ciento treinta libras de peso, de bastante cultura y simpático conversador. Representa como Corresponsal especial al periódico bonaerense "El Progreso" a quien dirige las crónicas de su viaje. Inició su raid el 10 de abril de 1928 en Buenos Aires y lleva recorridos ya Bolivia, Perú, Ecuador, Colombia y Panamá. A San José llegó hace dos días y espera reanudar su marcha en la semana próxima, rumbo a Nicaragua. Ya supondrá el lector el número de diversas y curiosas anécdotas que de su viaje cuenta, todas ellas revelando un espíritu decidido en una empresa que no todos pueden acometer. Hambres, noches de incertidumbre, asaltos en des poblado, todo eso le es familiar a Seghetti, pero nada le enorgullece más que no haber abandonado durante la travesía su bicicleta. He andado—nos dice—treinta y dos días seguidos con mi bicicleta a la espalda que el mal estado de los caminos, mejor dicho lo intransitable de las montañas, me impedía usarla. No quiero hacer como otros que han embarcado sus bicicletas. Nosotros hacemos un llamamiento a los ciclistas del país, al Ciclo Club, a la Limón Trading, y a todos aquellos que comprendan lo que significa un esfuerzo de tal naturaleza, para que presten al deportista Seghetti toda clase de ayuda para la mejor realización de su viaje a través del continente.

KINDERGARTEN de Margarita C. de Lara. — Comienza sus clases el 12 del presente mes de las 12 a las 2 p. m. recibe de 5, 6 y 7 años; se dará lecciones de Inglés a los niños. Precio mensual cinco colones adelantados. Al lado Galería del Teatro Moderno.

Viaje del Cónsul de Suiza y la Sra. de Herzog



Doña Anny de Herzog



Don Hanz Herzog.

Por la vía del Pacífico en el ordinario de mañana, serán despedidos de esta capital el señor Cónsul de Suiza en Costa Rica don Hanz Herzog y su señora esposa

doña Anny de Herzog, quienes en viaje de recreo por las principales capitales Europeas y de la Confederación Helvética permanecerán ausentes de Costa Rica durante varios meses. Despedimos cari-

ñosamente a los estimables viajeros y deseamos que tengan una feliz travesía y grata permanencia en las ciudades que visiten.

VIERNES 8 DE MARZO

VARIEDADES - AMERICA -

TEATRO DE PRIMERA CATEGORIA
A las 6.45 p. m.

Estreno de Cómicas Pathé
QUE CAMBIADO ESTAS
EL DOCTOR MASTUERZO
TRAGALUMBRE
UNA VERDADERA DESGRACIA
Entrada 50 céntimos

A las 8.30 p. m.
La sensacional y hermosa película
Pathé

BRUJO Y JINETE
por el Rey de los Vaqueros
BUFFALO BILL
Entrada 50 Céntimos

LOBOS MARINOS
(Valen las tarjetas)
Entrada CINCUENTA CENTIMOS

YA SE ACERCA EL GRAN DEBUT
de la notable Compañía
Española
Herrero - Tordesillas
del Teatro de la Comedia
de Madrid

DOMINGO 10. — Grandioso Estreno en ambos Teatros
de la bellísima superproducción alemana.

GOBERNADORAS DE LEY
por la encantadora MAGDA SONJA
La primera película que llega a Costa Rica de la gran
Casa Alemana NATIONAL FILM DE BERLIN
Estupenda producción que se distingue por la nueva técnica, maravillosa
fotografía y grandiosa presentación

RAVENTOS MODERNO

Viernes 8 de Marzo
A las 3 p. m.
Sigue la serie
El Caballero Misterioso
A las 7 p. m.
La bella comedia
EL CALOR DEL HOGAR
A las 8.30 p. m.
POPULAR! POPULAR!
La sublime película
La Novia del Desierto
por BETTY COMPSON
Entrada ₡ 0.50

Viernes 8 de Marzo
A las 7 p. m.
POLA NEGRI
en
La Reina Impostora
A las 8.30 p. m.
Reaparece la genial
NORMA TALMADGE
en la grandiosa
película
Graustark
Entrada ₡ 0.50

DOMINGO PROXIMO: ¡Espectáculo SOBERBIO!
La portentosa adaptación de «Metro Goldwyn Mayer»
a la bella obra de BLASCO IBÁÑEZ
La Tierra de Todos
Magistral superproducción por los supremos amantes del lienzo
GRETA GARBO y ANTONIO MORENO
Éxito mundial sin precedente!!!

Más Aerogramas

DEMPSEY PREPARA EL ENCUENTRO ENTRE UZCUDUM Y SHARKEY
Miami, Florida, 7.—Jack Dempsey, ha dispuesto preparar el encuentro del boxeador español Paulino Uzcudun y Sharkey, que tendrá lugar próximamente. La fecha aun no ha sido fijada por Dempsey.

MEJORA EL CONDE GROVE.
Madrid, 7.—A pesar de la gravedad que ha sufrido el Conde Grove, los médicos pudieron sentirse autorizados hoy para declarar que se ha operado en él una marcada mejoría. Los Reyes y el Infante Jaime, estuvieron a visitarle.

VA A REALIZARSE EL PRIMER VUELO COMERCIAL ENTRE EUROPA Y EL CONTINENTE AMERICANO
Nueva York, 7.—El aviador alemán Rohrbach y la señorita norteamericana Johnson, organizan ya el primer vuelo comercial a través del Océano Atlántico. Ellos pilotarán el aparato, el cual llevará 2.000 libras de mercancía. El día primero de Mayo saldrán desde el Mar Báltico, haciendo escalas en Lisboa, Cabo Verde, Noronha, yendo a aterrizar luego a Nueva York.

EL GOBIERNO DE CUBA FAVORECE LA ELABORACION ALCOHOLICA
Habana, 7.—En breve tiempo, el Senado aprobará una Ley Especial que favorecerá la producción de los alcoholes, aprovechando los subproductos y derivados de las mieles, según anuncio hecho de

parte de casi todos los miembros del Senado.

LOS JURISPERITOS ESTUDIARAN EL LUNES LOS METODOS DEL INGRESO DE E. U. A LA CORTE INTERNACIONAL DE JUSTICIA
Ginebra, 8.—Se espera que el lunes próximo ha de tener lugar la reunión de los Jurisperitos Internacionales cuyo objeto será el de buscar los medios que permitan a los Estados Unidos adherirse a la Corte Internacional de Justicia de parte de la Liga de las Naciones. El representante Elius Root, formará parte de la Comisión que se encargará del importante asunto, esencialmente dedicando atención a la revisión de los Estatutos actuales de la Corte Internacional. Monsieur Fromageot, experto en asuntos legales del Ministerio francés de Negocios Extranjeros, Herr Gaus, que ocupa el mismo puesto en la Oficina Exterior de Alemania, Sir Cecil Hurst, que ocupa el mismo puesto en la Foreign Office de Londres, el representante japonés Ito, Politis, ex Ministro del Exterior de Grecia, el representante noruego Raestad, el polaco Rudstein y el Senador italiano Scialoja, el Colombiano Urrutia y el holandés Van Eising, serán los otros miembros que integren la mencionada Comisión. Recuérdase ahora que el holandés, presidió un período de las sesiones de la Liga de las Naciones hace varios años para estudiar las reservas interpuestas por el Senado americano para adherirse a la Corte Internacional, lo cual no llevó a ninguna parte. Antes que se reúnan, se tiene la esperanza que habrán podido ponerse de acuerdo con Root para que puedan ser aceptadas aquellas reservas, especialmente la quinta.

El Domingo debuta el Circo Dumber Schweyer

El domingo tenemos el sensacional, el archisuperior debut del Circo Dumber and Smhweyer en la Plaza de la Artillería, donde serán instaladas hoy las dos amplias y nuevas carpas.— El Circo en su debut del domingo, a las ocho y media de la noche, estrenará los mejores números de su amplio repertorio. Viene ahora el Circo en mejor forma que la vez pasada ya que cuenta con magníficos artistas de los centros artísticos europeos; el total de ellos es de sesenta y pico;

en cuanto a fieras las trae de toda clase con un total de ciento cuatro, muy bien amestradas. La temporada del Circo en Costa Rica, que el domingo se inicia, será brillantísima, como muy pocas hayamos admirado. Será la sensación el año.

TRAUBE
La cerveza deliciosa

EN MONTES DE OCA SE EFECTUARA EL DOMINGO UNA REUNION DE VECINOS

El señor Secretario de Salubridad Pública Dr. Solón Núñez, acompañado de los Ingenieros Sanitarios don Samuel Sáenz y Mr. Magoon, celebrarán el domingo próximo a las tres de la tarde una conferencia pública con los vecinos de Montes de Oca para tratar del asunto de cañería de aquel lugar, que hace días viene siendo una cuestión de Estado. Algunos ve-

cinos opinan que no debe favorecerse el plan presentado por los Ingenieros Sanitarios por cuanto deja algunos distritos sin agua; pero otros aducen que esos distritos tendrán siempre buena agua por cuanto la Comisión de Cañería de San José, acondicionará convenientemente los actuales tanques a fin de que no falte agua en Sabanita y Lourdes. En cambio los del distrito central tendrán tan buena agua como la que se consumirá en esta ciudad y favorecerán también a los vecinos de Aranjuez Otro de los puntos a tratar es el asunto de tarifas que los vecinos consideran muy elevada. Todo esto es lo que trata de arreglar el señor Ministro de Salubridad, que considera de gran interés público y comunal que el agua que tomen los vecinos de San Pedro, Zapote y San Francisco sea la misma que va a aprovechar la comunidad josefina.

La Tierra de Todos

Una portentosa y gran película se estrena el próximo domingo en el Teatro Raventos que está asombrando al público con sus soberbios estrenos.

Una gigantesca película que sin duda alguna constituirá un triunfo clamoroso por que se trata de un torbellino de emociones de unas tempestades de pasiones en un drama de fuerza avasalladora.

Se trata de la gran película titulada LA TIERRA DE TODOS gran hermosa adaptación de la inmortal novela de Blasco Ibáñez.

¿Pescó un resfriado?
Una mojada de pies suele traer un resfriado. Atiéndalo en seguida antes de que se vuelva gripa o pulmonía. Tome el
LAXATIVO BROMO-QUININA
Busque esta firma en cada caja
E. M. Brown

Un desgraciado suces
En el camino de Rosario a Barba-coas, trazado como para ir a los infiernos, según nos informan, en paraje cercano al que hace poco fue escenario de un accidente automovilístico en el que perdieron la vida varias personas, ocurrió en estos días otro grave suceso: cayó en un precipicio dentellado de mortales piedras y estacas una yunta de bueyes que se hizo pedazos con todo y carreta. El guador, señor Fidel Fonseca, como iba adelante, se salvó milagrosamente. Ese trazado de camino merece una rectificación.

PROGRAMA
Del concierto que dará la Banda Militar esta noche en el Parque Morazán

- 1 El Arrastre. Pasodoble Flamenco (estreno). Prat y Pina
- 2 La Muda de Portici. Obertura. Auber
- 3 Frozen Bill. Rag. Peyer
- 4 La Bohemia. Selección de la Opera. Puccini
- 5 Alma Latina. Fox Trot. Esparza Oteo

El Director,
Roberto Cantillano.

Local: PLAZA DE LA ARTILLERIA = Domingo 10 de Marzo

DEBUT! Del Nuevo Gran CIRCO DUMBAR & SCHWEYER



60 Artistas. 104 fieras y animales amaestrados

Circo de primera categoría instalado en sus dos amplias carpas impermeables; montado con todo el lujo, confort y los detalles propios de los más grandes circos europeos

PRECIOS: { Galería ₡ 3.00 Preferencia numerada. ₡ 8.00
Luneta sin número . . . 5.00 Polcos de 4 asientos. 40.00

LOTERIA DEL ASILO CHAPUI
Los sorteos quincenales estarán sujetos al siguiente plan:
Emisión de 5.000 billetes a razón de ₡ 20.00 cada uno divididos en vigésimos, a ₡ 1.00 el vigésimo.
Valor en premios: ₡ 63.000.00

1 premio	₡ 20.000	₡ 20.000
1 premio	5.000	5.000
3 premios	1.000	3.000
14 premios	500	7.000
33 premios	200	6.600

10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de ₡ 200 cada una 2.000

10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de ₡ 100 cada una 1.000

49 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio, de ₡ 100 cada una 4.900

450 terminaciones a la última cifra del primer premio de ₡ 30 cada una

571 premios. Valor ₡ 63.000